

CULTURE

九一学年

⑤ ミツバチと共に未来を作る

総合地球環境学研究所・FEASTプロジェクト マキシミリアン・スピーゲルバーグ
クリストフ・ルプレヒト

て採択され、その内容は、農薬不使用、用農地の拡大や蜜源植物の確保、川や水路を農薬・肥料の汚染から守るといったさまざまな政策を含むものであった。こうした運動の背景には、昆虫保護が人々の生活にも直結するという市民の共通認識があつたと言えよう。

て採択され、その内容は、農業不使用農地の拡大や漁源植物の確保、川や水路を農薬・肥料の汚染から守るといったさまざまな政策を含むものであった。こうした運動の背景には、昆虫保護が人々の生活にも直結するという市民の共通認識があつたと言えよう。

われわれ3人は、人間ミニバッチ、環境との関わりについて、社会科学的な侧面から調査研究をしているが、残念ながら、日本の学校教育ではミニバッチについて詳しい学習をする機会はありません。日本では、野生の二ホンミニバッチと、明治



二ホンミツバチ
(2月24日、向日市)

人間も住みやすい

を学んだたゞと回復していくミツバチの目で社会を見ると、身近な花々や街路樹や森の植生、さらにはミツバチ以外の昆虫や鳥類との関係など、今まで視野が広がる。また、農業や環境問題にも関心が深くなるようだ。近年日本でも、ミツバチ・プロジェクトと呼ばれる養蜂を通じた環境学習・緑化推進、ハチミツの地域・プロジェクトやプランティングなどが、各地で行われるようになった。

今年4月の仏パリのノートルダム聖堂の火災の折、聖堂屋上で飼されていた三つの巣箱のミツバチが無事であったといふニュースを聞いて、「そんなんどうで養蜂?」といいた人もいるかもしれない。パリでは、都市養蜂が盛んで、オペラ座屋上に養蜂もあるのだ。ヨーロッパにおいては、一般にミツバチは極めて身近な生き物で、ドイツでは「ミツバチの大好きな昆虫」であるといふことを小学生のころから学ぶ。また、街公園にもミツバチの巣箱が置かれており、スーパーには必ず地元産のハチミツが売られたなりしている。

期に導入されたセイヨウミツバチの2種が存在するが、セイヨウミツバチの方が採蜜量が格段に多いため、市販のハナミツのほとんどはセイヨウミツバチによるものだ。そのことを知っている人も少ないのではないかだろうか。私たちは京都市民を対象にミツバチや昆虫に関する意識調査を実施したことがあるが、アンケート結果から得られた一般市民の意識はやはり「ハチは怖い」・「ムシは嫌い」であった。一方、養蜂家に対する調査では実は多くが「ミツバチから、今まで気づかなかつた自然や生態系についてさまざまのこと

A group of children and adults are gathered outdoors in a grassy area near a lake. A woman in a white shirt and hat is speaking to the group. The children are wearing white aprons and gloves, and one child is holding a clipboard. In the background, there are houses on a hillside and trees.

マキシムアンスレーカルハーリー博士(京都大)、オガニック・フランマーズ・マーケット都市園芸や都市農業に關し、半際的、超際際的手法を應用した研究を行なう。
「しないりのくら」は生物学研究室で得退学。専門は動物考古学・生態類學。17年間子育てなしで研究から離れたが、2014年復帰。人と食と環境、伝統農耕がテーマ。
クリスティー・フレーレー博士(米)
ソーシャル・アート未来環境研究所 Ph.D. 地理学、都市計画学、都市生態学などを専門。都市経済地図・食と農・人口減少・社会などを探求中。英日独の翻訳も手掛ける。

生態系へ視野広げ 優しい街に

中で重要してきたのは、ミツバチや昆虫への意識を高めること、そしてミツバチをシンボルとしてつも、そこから広がる生態系へのビジョンを農業や緑化を含めた街づくりへと展開することであった。ミツバチに関する事象は「他人事」ではなく、「自分の事」である。ミツバチによって開かれた自分が、大小さまざまなものとなり声となり、社会や政策にもつながっていくことを願つてゐる。

第一回

※京都新聞社の許可を得て掲載しています